

# La Voz de Menorca

Número suelto . . . 10 céntimos  
Número atrasado . . . 20 »

DIARIO REPUBLICANO

Año XVI. -- Número 5.511

Suscripción : En la isla, al mes. . . . . Días. 2'00  
Resto de España . . . . . » 5'00  
Extranjero, al año . . . . . » 50'00

MAHÓN, JUEVES 15 SEPTIEMBRE 1921

Redacción y Administración :  
CALLE NUEVA. — Teléfono 160

DEL DIPUTADO POR BILBAO

## Impresiones y episodios

### La vergüenza del desastre

A las cuarenta y ocho horas de mi estancia en Melilla, persuadido de que es inútil confiar al telégrafo, cojo la pluma para transcribir a toda prisa, desordenada y confusamente, las impresiones recogidas durante estos dos días. Y confieso que, por sonrojo, voy a apartarme de escribir más en el fondo cenagoso del desastre iniciado en Annual, huida sin precedentes, dispersión alocada, torrente de pánico que lo arrolló todo y no respetó nada. A navajazos se disputó la posesión de mulos y caballos para huir. Deber de quien tenga una representación política es inquirir las causas que produjeron tan vergonzosos efectos. Cuando en ellas se ahonde, podrá verse cuán funestamente irradian ciertas desmoralizaciones. Lo que pudiéramos llamar acción colonizadora española no tiene enmienda. Las tristes experiencias del pasado no nos sirven de lección. En cada nueva empresa los vicios de antaño, lejos de evitarse, se centuplican; el esfuerzo de la acción tutelar o protectora del Estado se pierde entre las mil corruptelas de sus agentes, y el contagio en estos casos no tiene límites.

### ¿Cuál es la situación de Melilla?

He ahí lo que un espíritu curioso pretende afanosamente inquirir en cuanto aquí se aposenta.

Todos reconocen que Melilla estuvo, uno, dos, tres días, a merced de los moros. Estos no entraron porque no se les ocurrió o no se les antojó. No había en la plaza fuerzas materiales ni morales con que oponerles resistencia. Las fuerzas materiales estaban dispersas o en poder del enemigo; las morales habían sido derribadas por el espectáculo de los fugitivos que, no considerándose seguros en la ciudad, asaltaban los buques y pedían a los capitanes que encendieran las calderas y se hicieran a la mar.

Aquello ya pasó. ¿Pero está hoy segura Melilla? Los técnicos dicen que sí y la tranquilidad del vecindario parece un síntoma excelente. He visto las líneas de defensa que la protegen, los blocaos, las baterías, las tropas alineadas. Sí, parece bastar; pero Melilla no puede considerarse jamás segura sin el dominio del Gurugú, de su cima y de esa serie de lomas pardas que son sus estribaciones y que se extienden sobre la ciudad como ondulaciones de una ola gigante.

Es inconcebible que el Gurugú no estuviese fortificado. Con unas medianísimas defensas y unas reducidas guarniciones en sus puntos más dominantes, aunque hubiera sido mayor el desastre—mayor no era posible—, aunque se hubiese desmoronado como desmoronó el miedo todas las posiciones, la tranquilidad de la plaza estaría plenamente garantida desde las crestas del Gurugú con unos cañones que barrieran los barrancos y breñales desde donde ahora hostilizan los moros, produciendo a diario una sangre en los convoyes, y de jando empotradas sus balas de fusil en las casas del barrio del Real.

Temo a la audacia mora. Si de aquellas crestas en poder suyo se lanzasen en masa contra nuestras alambreadas, nuestras trincheras y nuestras baterías, ¿podría resistirse su ímpetu? Los técnicos dicen que sí, que la primera oleada... la segunda, la tercera y la cuarta les aniquilarían nuestros fusiles, nuestras ametralladoras y nuestros cañones. Así lo aseguran los técnicos. Pero mientras el Gurugú no esté en poder de las tropas españolas...

### Los contingentes meros

Hay optimistas—aquí predomina el más reconfortante optimismo— que llegan a suponer la jarcia en dispersión, y hasta entregada a luchas fratricidas por la posesión del bolín, y

que quienes hostilizan son unas docenas de merodeadores. Hay quien su pone, en suma, que para el avance no se hallará resistencia. No tanto, no tanto.

En las cercanías de Melilla hay grandes contingentes meros. Ayer mismo hubo una gran concentración en Nador. Y están envalentonados, borrachos por su indiscutible victoria.

Francisca Sevilla y Francisca Díaz, dos ancianas habitantes en las casas de la mina de Setolaza, llegadas ayer después de un cautiverio de mes y pico, han referido detalles interesantes.

En Nador, por las ventanas abiertas de las casas, se ve a los moros en decaño, tumbados como príncipes, sobre las muelles camas. Otros se solazan en el dulce vaivén de las mecedoras. Cuelgan júbilosos de sus cintos, una pintoresca variedad de armas blancas: un machete, un sable, un espadín... Con las telas más ricas y vistosas que hallaron en las casas saqueadas, han enjaezado nuestros caballos, en los cuales pa sean jactanciosos, haciéndoles caracolear.

Pero la presa más codiciada para ellos, más que el fusil y el caballo, es la mujer española. Espanta la tragedia de Francisca Díaz, la más vieja de estas dos mujeres: vió degollar a su yerno y vió cómo un jefe de cabila, imponiéndose a otros cabileños que también la pretendían, se llevó a su hija, encinta, aterrada aún por la visión del asesinato del esposo, y con una niñita de seis años!

Los moros, en sus ultrajes, a las mujeres cristianas, no respetan ni su estado ni su edad.

Estas infelices cautivas, ante cuyos relatos parece partirse el corazón cuentan cómo llegan de las más apartadas zonas del Rif legiones de cabileños que hablan de asaltar Melilla y llevan su delirio del triunfo al extremo de querer pasar el mar en busca de las tierras peninsulares que antes fueron sus dominios.

—Moros, tener cañones para tirar Melilla y después coger fragatas y tomar Granada, que ser nuestra.

He ahí el ensueño de los vencedores.

¿Que es una locura lo que piensan? Sí; pero ¿a qué límites no eleva su moral de combatientes esa misma locura?

¿Y tienen acaso enfrente la misma febril idealidad que empuja con fuerza irresistible hacia la muerte?

### La acción militar

El azar entra por mucho en la suerte de las armas. A veces es él, con sus caprichos, quien decide las batallas. Es demencia meterse a averiguar sus designios. Pero siempre, siempre, hay que prevenirse contra él.

Quizás el mayor acierto de Berenguer haya consistido en no intentar hasta ahora nada fundamental.

No han venido las tropas llegadas de la Península poseídas de bélicos ardores, no. Todo eso pertenece a los tópicos e idiotéz de ministros lerdos y de periódicos jingoístas. Además, en eso no creen sino unos centenares de majaderos. Esta guerra ni ha despertado, ni despertará, ni despertará entusiasmo en España. Trabajo mando a quien se empeñe en demostrar lo contrario.

Pero esas tropas, sin espíritu bélico, tampoco venían deprimidas. Esta es lisa y llanamente la verdad.

La depresión podía producirse aquí, al contacto con los restos de la guarnición de Melilla, aún bajo los terribles efectos morales de la *debacle*. A una mirada perspicaz, si se fija en la forma de acampar y distribuir refuerzos, no se le puede ocultar que se ha procurado el aislamiento entre quienes estaban aquí el 24 de Junio y quienes vinieron después. Pero el aislamiento

absoluto es imposible y sin el aislamiento no cabe impedir el contagio.

Hasta ahora se baten con preferencia los legionarios—casta especial de combatientes—y los regulares de Ceuta, tropas todas ellas entrenadas en muy duras peleas. La víspera de mi llegada se perdió un blocao; para recuperarlo—se recuperó—fue movilizada una columna de 5.000 hombres. Pues bien; al día siguiente, sesenta legionarios se encargaron ellos solos de evacuar los heridos y relevar la guarnición.

Una fuerza peninsular que se bate también con gran arrojo es el regimiento de la Corona. ¿Quién conocía el regimiento de la Corona? Creo que es uno de esos Cuerpos constituidos últimamente, sin historia, sin leyenda, sin jefes laureados, sin cohesión, sin nada, en fin, de lo que constituye el prestigio de un Cuerpo. Estaba en Almería y fué el primer regimiento llegado a Melilla. Entró en fuego en seguida y no flaqueó un instante. Hoy hablan aquí todos con entusiasmo del regimiento de la Corona. En la guerra se dan muy raros fenómenos. Esos datos anímicos especialísimos y circunstanciales conducen lo mismo al heroísmo que a la cobardía.

Por eso importa mucho para el futuro de toda la acción militar el éxito rotundo del primer combate. El triunfo creará y levantará la moral de las tropas. Una derrota clara y hasta un resultado dudoso podría abrir de par en par las puertas a un nuevo e irremisible desastre.

He, ahí, quizás, la razón de la cautela, de la parsimonia, de los aplazamientos en el comienzo de la ofensiva.

Mientras llegan el material que se necesita, las municiones indispensables, ante la cantidad enorme de que ahora disponen los moros, el mando atiende a hacer soldados de los hombres que se le han remitido, entre nándolos; fogueándolos. No hacen falta aquí más hombres. Por ahora, bastan con los que hay. Incluso so bran mientras no se inicie con fruto la acción expansiva, porque no hay donde meterlos. Duermen a la intemperie en las calles, en los cerros no dominados por el fuego rifleño y en las tierras insalubres de la Restinga.

### Los prisioneros

En el ánimo del mando debe pesar como losa de plomo la situación de los prisioneros. No hay cálculo aproximado de su número; pero todos los

informes e indicios conducen al pesimismo. Entre los millares de desaparecidos de la guarnición de Melilla, son más—muchos más—los muertos que los prisioneros.

No parecen hallarse éstos mal atendidos a juzgar por lo que Francisca Sevilla y Francisca Díaz me han referido; pero los rifleños amenazan cebarse en ellos ante cualquier ataque aéreo, reputando inadmisibles el empleo de los aviones como elementos ofensivos. Sin embargo, si los moros pudieren utilizarlos los utilizarían. Pruébanlo esos anuncios aparecidos en *Le Matin*, de París, y en los diarios del Marruecos francés solicitando aviadores a buen sueldo para el ejército de la Independencia del Rif.

El espectáculo más angustioso que ofrece Melilla es el de los padres, madres e hijos peregrinando tras noticias de los seres queridos. Es la misma incertidumbre terriblemente dolorosa que aprisionaba el espíritu del hijo de Fernández Silvestre. Pero respecto al trágico fin de Silvestre, a pesar de las noticias de estos días, ya no cabe duda a juzgar por lo que me contó Abd-el Kader, el moro amigo.

Una policía indígena vió caer muerto a Fernández Silvestre entre un pelotón de treinta o cuarenta soldados, jefes y oficiales. Este policía fué prisionero. Abd-el Krim le puso en libertad, y al retornar a su cabila, pasó deliberadamente por el sitio en que vió caer a Silvestre, y; aunque desfigurado, con el rostro magulladísimo, pudo reconocer el cadáver del general, ya en franco período de descomposición.

Los prisioneros se resisten al rescate de oficiales. Este policía fué prisionero. Saben que conservándolos, tienen la mejor prenda, y aunque les corra la avaricia, no la truncan por dinero.

¿Qué penalidades las de esos hombres temerosos de que un éxito de sus compañeros de armas les cueste a ellos la vida!

El otro día—me lo contaba ayer Francisca Sevilla, testigo del hecho—un soldado de Artillería prisionero perdió adrede una pieza de un cañón emplazado en Nador. Los moros no admitieron sus excusas y le mataron en el acto.

Y la fuga es imposible. Cuantos desesperadamente la intentan caen atravesados a balazos o les siegan las cabezas las gúrnias.

INDALECIO PRIETO.

Melilla, 3 Septiembre 1921.

(El Liberal de Bilbao).

## Noticias marítimas

### Movimiento de buques

Esta mañana ha salido para Alcuadía y Barcelona el vapor correo Mahón al mando del capitán señor Femenías, con pasaje y carga.

—De Ciudadela para Alcuadía habrá salido hoy el vapor correo.

—Mañana regresará de Barcelona en viaje directo el «Canalejas».

—Sabemos que antayer fundó en la ciudad condal el pailebot a motor «Júpiter» de esta matrícula.

—Se esperan dos o tres veleros procedentes de distintos puertos con carga varía.

—Según telegrama recibido, la balandra «Anita» llegó de arribada forzosa a Pollensa, por falta de viveres. Es de suponer que habrá salido hoy para ésta.

—Actualmente se procede a reparar y pintar las embarcaciones de dos pa rejas del *hou* que están en nuestro puerto y se preparan para empezar en breve la pesca.

—Esta mañana se ha hecho a la mar el vapor francés que entró antea yer.

### Liga Marítima

A continuación publicamos el programa de las piezas que se ejecutarán esta tarde de seis a ocho y media en las terrazas de esta entidad por los profesores de piano y violín señores T. Pons y Panedas.

- 1.º Paso-doble «La Aduaneta». — J. Lluch.
- 2.º Melodía en re mayor. — Preyel.
- 3.º Fox-trot «The violet song». — Yvain.
- 4.º Fado «Blanco y Negro». — Millán.
- 5.º Two Step «La verbena del barrio». — Peñalva.
- 6.º Vals lento «Serena de amoreuse». — Worley.
- 7.º Fox-trot «Salomé». — B. Stolz.
- 8.º Marcha «El Garibaldi del Mar». — Fornieris.

Es de esperar que dicho local se verá muy concurrido.

Como aun se siente el calor continuarán en lo sucesivo las reuniones.

## TRASLADO

Se participa al público en general que la acreditada fábrica de chocolates y bombones «La Balear», calle de Mercadal número 20, ha interrumpido por unos días su fabricación por haber sido iraspasada.

El día 20 del actual reanudará sus trabajos, después de grandes reformas en la maquinaria para dotarla de todos los adelantos modernos, contando con personal apto para los trabajos.

Se espera que sus clientes reservarán los encargos y en breve les serán presentadas las muestras de los productos, de calidad superior a la producida anteriormente. 1

## ESCUELA MUNICIPAL DE ARTES Y OFICIOS

Queda abierta la matrícula para el próximo curso de 1921 a 1922 que empezará el día 1.º del mes de Octubre.

Para matricularse deberán acudir a la Secretaría del Ayuntamiento, los días laborables, de 9 a 13.

Mahón 16 Septiembre de 1921.— El Director, Humberto Ferrer.

## COMPRO CARRETON DE MANO

Dirigirse a esta imprenta.

### Banco de Menorca

Donemos en conocimiento de nuestros clientes haber recibido los títulos Deuda Amortizable al 5 por ciento, procedentes del canje que corresponden a los resguardos expedidos por esta Sociedad hasta el número 1.190.

## MUEBLES BARATOS

En la ebanistería de Francisco Muñoz, calle Bélgica, número 9, se encontrarán muebles a precios módicos, construcción esmerada.

Hay que convencerse, pedid precios que son baratísimos.

# Corianon

Jueves día 15 de Septiembre de 1921. — A las 9 y media.

UNA JOYA DE LA CINEMATOGRAFIA AMERICANA

ESTRENO de la primera jornada de la grandiosa cinta en dos jornadas, titulada

UNA LEY PARA TODOS

Estupenda creación de la gran artista RITA JOLOBERT

FATTY YERRO DE SU COSTILLA

Por el auténtico y popular FATTY

EN BREVE.—La formidable serie americana de 15 episodios titulada UN MILLON DE

RECOMPENSA, por Lillian WALKER

Martes, día 20.—Inauguración de los «Programas Selección».

# INTOLERANCIA

AL COMERCIO

Está a la carga en Barcelona para ésta el Pailebot a motor

SERVOLII

Lo despacha en Barcelona don Francisco Arguibau, Cristina, 5.

Informes en ésta, al Agente de Aduanas don Juan B. Taltavull.

**Crónica local y general**

**Juventud Republicana**

Se convoca a los señores que forman la directiva de la misma a una Junta que deberá celebrarse el próximo viernes 13 de los corrientes y hora de las 21-30, en el local de la Casa del Pueblo. Se encarece la asistencia por tratarse de asuntos de verdadero interés. —Mahón 13 Septiembre 1921.— El Presidente, Juan Sancho.

**La Cruz Roja**

Hemos recibido la nota que publicamos a continuación:

«Como no podía menos de esperarse, la *Kermesse* celebrada a beneficio de la Cruz Roja, los días 7 y 8, ha dado un producto que honra los sentimientos caritativos y patrióticos del pueblo de Mahón.

La cantidad líquida resultante, después de pagados los gastos puramente indispensables, ha sido de cinco mil ciento veintiseis pesetas con noventa céntimos.

Las Juntas de Damas y Caballeros de la Cruz Roja de Mahón, dan las más expresivas y sentidas gracias a las señoras y señoritas que tanto han contribuido al éxito de la *Kermesse* y a cuantas personas han cooperado en una u otra forma a tan excelente resultado.

La Junta Local de Damas de la Cruz Roja de Mahón, ha recibido recientemente los siguientes donativos: Cámara de Comercio, 50 pesetas; una colecta en Santa María, 62'65 pesetas; obreros y dependientes de la fábrica de calzado de don Lorenzo Pons, 75 pesetas; Sociedad Española de Metales preciosos, 100 pesetas; Crédito Mercantil, 100 pesetas; Delegación de la Trasmediterránea, 70 pesetas; Casino Del Consy, (de un baile), 150 pesetas; Ayuntamiento de San Luis, 75 pesetas; y doscientas veintitrés pesetas de otros varios donativos particulares.»

**COK**

El combustible más económico  
**FÁBRICA DE GAS**

**Pésame**

Esta madrugada ha fallecido la bondadosa y angelical señorita Juana Buenaventura, que en plena juventud, a los veinte y cuatro años, paga el tributo de la vida.

Vaya nuestro pésame muy sentido a la familia de la extinta y en particular a su señora madre y a su hermano el comerciante don Próspero, nuestro amigo particular.

**Un buen programa**

En el «Trianon» esta noche se dará un programa de cine que bien puede calificarse de extraordinario, pues resulta escogido en todas sus partes.

Lo formarán una cinta natural, la primera jornada de una película en dos jornadas titulada *Una ley para todos* y una chistosísima comedia de Fatty.

*Una ley para todos* resulta de un gran interés dramático, cautivando la atención del espectador y en ella la genial artista Rita Joliver muestra sus excepcionales condiciones, dominando el gesto y la expresión de modo que sorprende realmente.

En la cinta cómica el popular y simpático Fatty realiza una continuada serie de diabluras con las que logra que el público no cese un momento en sus carcajadas.

La Empresa del «Trianon» se ha propuesto presentar sus programas todos compuestos por lo mejor que aparezca en el arte de la cinematografía y a fe que el programa de hoy, que hemos podido admirar en sesión de prueba, es una espléndida muestra de lo que será la temporada.

**Movimiento de pasajeros**

Esta mañana han salido en el vapor correo 13 pasajeros para Alcudia y 21 para Barcelona, entre ellos don José María Domenech, señora y dos hijos, y don Juan Puig y familia. Deseamos hayan llevado feliz viaje.

**COK**

Clase superior  
**FÁBRICA DE GAS**

**Nota municipal**

En la última sesión celebrada por nuestro excelentísimo Ayuntamiento se acordó nombrar primer teniente de Alcalde a don Francisco Pons Cardona, concejal monárquico que obtuvo mayor número de votos el día que se verificaron las elecciones, según dispone la Ley.

El señor Pons sustituye a nuestro buen amigo señor Beltrán que presentó la dimisión.

Quedó encargado del segundo distrito.

**Robo**

Ampliando la noticia que ayer dimos de que a la popular canzonetista Gloria Gil Rey le habían robado por valor de más de treinta mil pesetas, hemos de añadir que han sido detenidos los autores, habiéndose recuperado lo robado.

**COK**

PIDALO SIEMPRE A LA  
**FÁBRICA DE GAS**

**Serenata**

Programa de las piezas que ejecutará esta noche en el paseo de Isabel II, la banda municipal de esta ciudad:

- 1.º Paso doble «Roger de Lauria».—Favachs.
- 2.º Gavota «Italia».—Baltari.
- 3.º Fantasía de la opereta «La vida alegre».—Lehar.
- 4.º Vals de la opereta «Las alegres chicas de Berlín».—Millán.
- 5.º Paso-doble «Relampaguito».—Lurba.

**Noticias cortas**

Por el lacero municipal han sido denunciados los dueños de cuatro perros

**COTIZACIONES**

Boletín publicado por el BANCO DE MENORCA  
Bolsa de Barcelona  
Del 14 Septiembre 1921

|                            |       |
|----------------------------|-------|
| Francos                    | 44'50 |
| Libras                     | 23'65 |
| Dollars                    | 7'68  |
| Liras                      | 33'00 |
| Marcos                     | 7'15  |
| Coronas austriacas         | 0'85  |
| Interior serie A           | 67'80 |
| id. B                      | 67'51 |
| id. C                      | 67'81 |
| Amortizable 5 p. % A. 1900 |       |
| id. B                      | 92'75 |
| Exterior serie A           |       |
| Norte                      | 57'65 |
| Alicante                   | 57'60 |
| Andalucía                  | 45'50 |
| Orenses                    | 16'80 |
| Norte Prioridad            | 67'25 |
| Cáceres Variable           |       |
| Amortizable 5 p. % A. 1917 | 92'75 |
| id. B                      | 92'55 |
| Interior fin de mes.       | 67'59 |

**Crédito Mercantil de Menorca**

**MAHON**

**Bolsa de Barcelona 14 de Septiembre**

|                                   |        |
|-----------------------------------|--------|
| Amortizable 4 p. % A.             |        |
| id. B                             |        |
| id. 5 p. % A. 1900                | 95'00  |
| id. B                             | 92'75  |
| id. A. 1917                       | 92'50  |
| id. B                             | 92'40  |
| Interior 4 p. % A.                | 67'80  |
| id. B                             | 67'50  |
| Exterior » A.                     | 84'25  |
| id. B.                            | 84'20  |
| id.                               | 84'20  |
| Obl. Norte Prioridad Barcelona    | 63'25  |
| Id. Barcelona Electricidad % 1915 | 81'75  |
| Id. Cáceres Variable              |        |
| Id. Traseítálicas 4 p. %          | 84'50  |
| id. id. 6 p. %                    | 100'00 |
| Id. Andaluces 2.ª serie fijo      | 45'09  |
| Francos cheque París              | 45'80  |
| Libras id. Londres                | 28'65  |
| Marcos id. Berlín                 | 7'15   |
| Coronas id. Viena                 | 0'85   |
| Liras id. Roma                    | 35'00  |
| Dollars id. Nueva York            | 7'68   |
| Francos id. Zurich                | 132'75 |

**Energía Eléctrica Balear**

Se avisa a los señores abonados y al público en general que los señores Rotger Hermanos, Hannover 27, se han hecho cargo desde esta fecha de la casa instaladora por cuenta de esta entidad.

Mahón 12 de Septiembre de 1921.  
—El Gerente, Francisco Morales. 1

**SARNA**

Antisármico MARTÍ  
el único que la cura sin baño.  
Véndese en todas las farmacias.

**Cafetín de la plaza de San Roque a cargo de José Febrer, La Habana**

En este establecimiento se sirven comidas a precios económicos. El público que frecuente este establecimiento se beneficiará de las ventajas que en él se encuentran.

**SERVICIO TELEGRAFICO**

de LA VOZ DE MENORCA

DE NUESTROS CORRESPONSALES

**Las operaciones en Marruecos**

**Se preparan nuevos avances**

**Botín infecto y sucio. - Poblado arrasado. Continúan los aprestos. - Ofrecimientos. Lo que dice Cierva**

Barcelona 14 a las 2 30, recibida con gran retraso y a las 25 15.

**Sanidad, enfermos y heridos**

El vapor «Vicente Puchol» ha embarcado en Málaga una sección de Sanidad militar.

Ha llegado a Cartagena el «Alicante» con ochenta y dos enfermos y ciento cuarenta y cuatro heridos, entre ellos diez y siete jefes y oficiales.

Se ha tributado un recibimiento cariñoso y se les ha trasladado al hospital de marina.

Ha llegado a Melilla una comisión militar de sanidad al mando del general Fernández Metos a quien acompañan diez médicos y crecido número de sanitarios e higienistas que se distribuirán en cuarteles y campamentos.

El Ministro de la Guerra señor Cierva ha rehusado aceptar un hospital con mil camas que le ofrecían en Zaragoza.

Cree que bastarán los hospitales enclavados en el litoral.

**Ocupación del zoco Arbáa**

En Chafarinas ha producido mucho júbilo la noticia de que las tropas españolas han ocupado el zoco Arbáa.

En este zoco se han hecho obras de fortificación y lo mismo en Beni-Sicar.

Han sido dispersados los grupos agresores y los *pacos*.

Dice el general Cabanellas que el botín recogido el lunes por nuestros soldados al ocupar Arbáa es tan cuantioso que en varios días no se necesitará cebada.

También es numeroso el ganado capturado.

Se han recogido además veinte y siete tiendas de campaña cónicas que los moros nos tomaron en Julio; útiles de cocina, muebles, alfombras y otros objetos de campamento.

Nada por de pronto puede utilizarse sin antes limpiarlo y fumigarlo, tal está todo de sucio e infecto.

**A pie y a caballo**

Al relatar los hechos de armas relacionadas con la entrada en el zoco Arbáa, el general Cabanellas elogia el comportamiento de las fuerzas de mar y tierra.

Aquel jefe hace especial mención de las cargas que dieron los húsares de la Princesa y un escuadrón de regulares.

Salieron estas fuerzas al galope y en arrolladora impulsión rebasaron las tierras de Arkeman y dispersaron a los moros atrincherados.

Los húsares de Devía y un escuadrón de Treviño devastaron el poblado de Quebdana. Como los habitantes trataban de resistir echaron pie a tierra las tropas, rompieron el fuego por descargas a la voz de mando y obligaron al enemigo a huir.

**Por tierra y por mar**

El yate «Girald» ha zarpado de Melilla para Cabo de Agua. Van a bordo los generales Berenguer y Calvañti con sus estados mayores y delegados de los ministerios de Fomento y de la Guerra.

Telegrafía el Alto Comisario que no ocurre novedad en Melilla ni en las posiciones exteriores.

Un parte recibido en el ministerio de Marina confirma los detalles con cernientes a la cooperación de la escuadra en las operaciones de avance que realizó la columna Cabanellas.

Noticias recibidas de Melilla dicen que la columna Sanjurjo ha escoltrado convoyes para la Segunda Caseta y que ha sido hostilizada desde Sidi Hamet el Hach, pero no ha sufrido bajas.

La artillería barre con fuego una extensa zona y prepara así un nuevo avance.

La Colombófila de Melilla ha ofrecido palomas mensajeras.

En Tetuán los periodistas organizaron una excursión a Xauen y comprobaron que hay tranquilidad. El bajá les obsequió.

La población se muestra satisfecha. Los comercios de moros y judíos realizan grandes ganancias.

En la zona de Larache los periodistas recorrieron las posiciones y quedaron satisfechos del resultado de su inspección.

Desde Arkeman los fugitivos del zoco «báatirotean emboscados» nuevas posiciones de Cabo de Agua.

Las baterías terrestres auxiliadas por la artillería del cañonero «Laya» procuran dispersarlos.

Ha comenzado a funcionar la artillería gruesa emplazada en el Atalayón.

Un cañón de que los moros se sirven en el Gurugú ha enviado un proyectil a Melilla.

**Tropas, barcos, material y ofrecimientos**

El segundo escuadrón de lanceros de Borbón se dirige desde Madrid a Cádiz donde quedará en expectación de embarque para Larache.

Ha llegado a la ciudad de Almería un batallón de Valencia.

Ha dicho el señor Cierva que el ejército de Africa ni siquiera necesitará tiendas de campaña y que se trabaja para enviarle todos los elementos necesarios, incluso vestuario de invierno.

Ahora se abordará el asunto de la nacionalización de las industrias necesarias para surtir al ejército en campaña.

En la Central de Correos en Madrid se establecerá un servicio de mozos especial para la correspondencia de Africa.

Han empezado a circular unas postales gratuitas para los soldados en campaña y otras a quince céntimos con la respuesta pagada que son para las familias de aquéllos.

En el vapor «Julio» han sido embarcadas catorce toneladas de espinos artificiales.

El Ministro de Marina, señor Cerfina, anuncia la compra de un barco algebe capaz para cinco mil toneladas y así, añade aquel consejero, tendrán en Melilla agua buena y abundante.

En Barcelona se realizarán las pruebas del primer hidroavión construido en España.

El Gobierno se preocupa de subsanar deficiencias en la zona de operaciones.

Se reciben numerosos ofrecimientos, muchos de gran valía.

Las empresas teatrales de provincias, incluso la de Madrid, celebran hoy miércoles funciones de beneficio en favor de la caja del soldado actor.

La mayoría de los gobernadores han enviado el importe de un día de haber cedido por los empleados de su dependencia en favor del soldado de Africa.

En la plaza de armas de Madrid la banda municipal ha dado un concierto en favor del soldado de Africa. El Rey presenció la fiesta desde un balcón.

**Notas personales**

En el ministerio de la Guerra niegan que los moros hayan entregado el cadáver del general Silvestre.

Dicen de Cádiz que según una nota que ha traído un autógrafa del alférez Hornechuelos a quien se creía muerto, se encuentra éste prisionero. Ha sido operado el alférez del regimiento de Almansa don Ramón Maffioli, que intentó suicidarse después de defender con mala suerte un blockaus. Al nombrado oficial se le ha extraído un proyectil que tenía incrustado en la cabeza.

El general Navarro está muy bien de salud, ya res.ablecido.

**Información General**

**DE TODAS PARTES**

**Sucesos, e) fictos, subsistencias**

Madrid.—Cerca de Espinar ha volcado una moto anexa al servicio especial de vigilancia cerca del señor Maura

Han resultado heridos tres policías; dos de ellos gravemente.

Barcelona.—En la calle de Xifré ha sido agredido y ha resultado ileso Ignacio Martínez. Se dice que los agresores son del Sindicato Libre.

El motivo que el Fiscal haya suspendido la vista de causas por ferrosismo se relaciona por la circunstancia de haber caducado el decreto de supresión del jurado en Barcelona. El asunto es muy comentado.

El Gobernador civil ha decomisado dos mil seiscientos cuarenta y cuatro huecos destinados a la venta clandestina y una buena partida de sobrasada, artículos que han sido cedidos a los asilos.

Continúa la imposición de fuertes multas a los acaparadores y vendedores que estafan en la calidad, medida y precios de los mantenimientos.

Un camarero se arrojó al mar para suicidarse; fué salvado y se alistó en el Tercio Extranjero.

En Madrid el Gobernador ha encarcelado a varios abastecedores de carne confabulados contra el público. Otros que se niegan a sacrificar carneros han sido denunciados al juzgado.

**Politiquilla, fraseología, personalismos.**

Dice un ex ministro ante el restablecimiento de la censura que el Gobierno será juzgado en las cortes y que con dos ministros liberales es poco menos que imposible sostener aquel decreto.

El de reapertura del Parlamento será redactado en el primer consejo.

Ha regresado a San Sebastián el Ministro de Fomento señor Matos para entrevistarse con el Presidente del Congreso señor Sánchez Guerra por no estar conformes ni el uno ni el otro con los proyectos sociales del señor Maura.

La Reina no ha salido de Miramar por estar de duelo con motivo del fallecimiento de su pariente don Luis Battenberg.

En el salón donde se reúne en consejo el Gobierno se ha fijado un mapa con banderitas para señalar los avances de nuestras tropas por Marruecos.

**TELEGRAMA OFICIAL**

facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 14, 23'30.

En su conferencia de la noche del miércoles día 14 participa el Alto Comisario que el enemigo ha hecho algunos disparos desde el Gurugú sobre los arbores de Melilla.

La columna del general Fresneda ha sido hostilizada.

El bloque Iguizart número 2 fué también hostilizado ligeramente.

En el territorio de Ceuta y Tetuán sin novedad.

En Larache tampoco ha ocurrido novedad.

Tipografía Mahonesa.—Calle Nueva

**Aviso al Comercio**

EL PAILEBOTE A MOTOR

**JUPITER**

admite carga de Barcelona para Mahón y lo despacha en Barcelona la señora Moll, viuda de Corominas, calle de la Plata número 4, y en Mahón don Antonio Pons Martí, Rampa de la Abundancia.